

EJERCICIOS DE COMPRENSIÓN DE LECTURA

INSTRUCCIONES

1. Lea los textos.
2. A cada texto le sigue una pregunta o enunciado, así como cuatro posibles opciones de respuesta.
3. Seleccione la opción que considere correcta. Solamente una opción es la correcta.

1. Por esa calle circulan muchas personas. ¿Cuál palabra significa lo mismo que **circulan**?

- a) Pasan b) Detienen c) Parán d) Reposan

2. Como material de construcción emplearon adobe. ¿Cuál palabra significa lo mismo que **emplearon**?

- a) Quitaron b) Retiraron c) Usaron d) Eliminaron

3. Esa tarea resultó intrincada. ¿Cuál palabra significa lo contrario a **intrincada**?

- a) Enmarañado b) Asequible c) Complicada d) Embrollado

Sopla el viento

Katherine Mansfield
(Fragmento)

Repentinamente... horriblemente... ella se despierta. ¿Qué ha ocurrido? Ha ocurrido algo horrible. No, no ha ocurrido nada. Es solo el viento que **estremece** la casa, sacudiendo las ventanas, golpeando un hierro del techo y haciendo temblar su cama. Las hojas pasan aleteando frente a su ventana, alejándose hacia arriba; en la avenida un periódico completo se agita en el aire como una cometa perdida y cae clavándose en un pino. Hace frío. El verano ha terminado... es otoño, todo es feo. Los carros pasan ruidosamente, balanceándose de lado a lado; dos chinos avanzan a pasitos cargados con un balancín de madera del que penden los cestos cargados de verduras... sus coletas y sus blusas azules volando al viento.

Tomado de: http://www.rinconcastellano.com/biblio/relatos/mansfield_viento.html

4. La autora narra lo que sucede para...

- a) recrear describiendo lo que hace el viento. b) explicar que el viento sacude las ventanas.
c) informar de dos vendedores de verduras. d) convencer de que en el otoño todo es feo.

5. Según el texto, la palabra que aparece en negrita significa...

- a) aquieta la casa. b) hace temblar la casa. c) tranquiliza la casa. d) hace adormecer la casa.

6. ¿Cuál palabra significa lo contrario de repentinamente?

- a) Rápidamente b) Súbitamente c) Esperadamente d) Imprevistamente

El café en Guatemala

El café es uno de los productos más vendidos en Guatemala. Su historia comienza en la época de la conquista. Las primeras plantas fueron traídas por religiosos. Luego del terremoto de 1773 las plantaciones que sobrevivieron se trasladaron a la nueva capital.

El café como industria empezó entre los años 1850 y 1860. Al inicio, el crecimiento fue lento por ser un cultivo nuevo y por falta de tecnología y mano de obra. Sin embargo, las plantaciones seguían creciendo y para el año 1902 se encontraban ya cultivos importantes en la costa sur. Las condiciones de clima y suelos fértiles de Guatemala hicieron que el café se convirtiera en uno de los principales productos de la economía guatemalteca.

Adaptado de: goo.gl/cX2fWU

7. Suponga que le piden cambiar el título al texto, ¿qué título le pondría?

- a) Un producto de Guatemala b) El café y el terremoto de 1773
c) El café de la costa sur en 1902 d) Historia del café en Guatemala

8. ¿Cuál de las siguientes opciones es el mejor resumen?

- a) El café en Guatemala comenzó como industria entre 1850 y 1960. El clima y los suelos fértiles permitieron que se convirtiera en uno de los principales productos de la economía guatemalteca.
- b) El café es uno de los productos más vendidos en Guatemala. Su historia comienza en la época de la conquista, fue traído por religiosos. En 1773 las plantaciones se trasladan a la nueva capital.
- c) El café como industria empezó entre los años 1850 y 1860. Al inicio, el crecimiento fue lento por ser un cultivo nuevo y por falta de tecnología y mano de obra. En 1902 ya había cultivos importantes.
- d) El café es uno de los productos más vendidos en Guatemala. Su crecimiento fue lento por falta de tecnología y mano de obra. Es uno de los principales productos de la economía guatemalteca.

Vida urbana y rural

Las instalaciones y las oportunidades para avanzar son mayores en la vida urbana que en la vida rural, pero existe un problema agudo de contaminación, ruido, falta de suministro de agua adecuado, embotellamientos, hacinamiento y delincuencia en las ciudades. De manera similar, aunque faltan instalaciones modernas en las áreas rurales, el aire puro y la paz son beneficiosos para la salud de las personas que viven allí.

Por otro lado, las personas que viven en las ciudades siempre están ocupadas. Lamentablemente, no tienen tiempo ni siquiera para conocer a sus vecinos, amigos y parientes. Por lo tanto, existen ventajas y desventajas para vivir tanto en áreas rurales como urbanas.

Adaptado de: <https://ortografia.com.es/ejemplos-de-textos-argumentativos/>

9. El texto concluye en que...

- a) la vida urbana tiene mayores oportunidades para avanzar.
- b) vivir en áreas urbanas y rurales tiene ventajas y desventajas.
- c) en las áreas rurales hacen faltan instalaciones modernas.
- d) en las áreas rurales el aire puro es beneficioso para la salud.

10. Según el texto, ¿qué sucedería si en las ciudades las personas estuvieran menos ocupadas?

- a) Aumentaría el suministro de agua.
- b) Habría menos delincuencia en las ciudades.
- c) Se disminuiría la contaminación ambiental.
- d) Tendrían tiempo para conocer a los vecinos.

¿Abeja, avispa o abejorro?

Cuando se nos acerca un insecto nos asustamos fácilmente porque pensamos que va directo a picarnos. Hace poco me contaron que la mayoría de las abejas al picar, mueren. La razón es porque su aguijón tiene ganchos para quedar fijo en la piel que pican. El aguijón de los abejorros, también es fijo, pero no está ligado a sus intestinos. El de las avispas, aunque también es fijo, no está ligado a sus intestinos como el de los abejorros, pero es liso y retráctil. En cuanto al veneno, tanto el de los abejorros como el de las abejas es más bien ácido, mientras que el de las avispas es alcalino. ¿La abeja o el abejorro sufren las mismas consecuencias cuando pican a un ser humano?

Adaptado de: <https://www.ecologiaverde.com/diferencia-entre-abeja-avispa-y-abejorro-1051.html>

11. El abejorro se diferencia de la abeja en...

- a) el tipo de veneno.
- b) que muere cuando pica.
- c) tiene aguijón para picar.
- d) que son insectos.

12. Cuando leo el texto me...

- a) entretengo comprobando qué características tienen esos insectos.
- b) convenzo de que las avispas, abejorros y abejas son importantes.
- c) divierto enterándome de cómo es el veneno de esos insectos.
- d) informo sobre las características de las abejas, avispas y abejorros.

Tulipanes y clavellina

Los tulipanes son plantas ornamentales que se reproducen por bulbos. Su nombre significa turbante por el parecido que tienen sus flores con esta prenda de vestir. El cultivo de tulipanes es sencillo, necesitan pocos cuidados además del riego. La clavellina, también conocida como clavel del poeta, es muy utilizada como planta ornamental que atrae mariposas, abejas y aves. Puede propagarse por semilla, esquejes o división. Cada flor tiene tres centímetros de diámetro con cinco pétalos que muestran bordes cerrados.

Adaptado de: <https://www.flordeplanta.com.ar/flores/tulipanes-epoca-de-siembra-riego-y-cuidados/> y <https://www.flordeplanta.com.ar/jardin/plantas-ornamentales-de-jardin-el-clavel-del-poeta-dianthus-barbatus/>

13. Los tulipanes se parecen a la clavellina en que...

- a) se reproducen por semilla.
- b) sus pétalos son de tres centímetros.
- c) atraen abejas, aves y mariposas.
- d) son plantas ornamentales.

El trabajo de los veterinarios

A veces se piensa que el trabajo de los veterinarios es solo cuidar y curar a las mascotas. Lo cierto es que es un trabajo muy importante. Ellos diagnostican y tratan las enfermedades de los animales y con ello contribuyen a la protección de la salud pública. También es tarea de los veterinarios la revisión y análisis de los alimentos de origen animal que consumen los seres humanos, velando de esta forma por la seguridad alimentaria. Además, muchos de ellos se dedican a la investigación que permite la producción de fármacos tanto para la curación de las enfermedades de los animales como para la preservación de la salud humana.

Digeduca, 2017.

14. Según el texto, ¿cuál de las siguientes opciones es una opinión?

- a) Los veterinarios investigan para producir fármacos.
- b) Los veterinarios diagnostican enfermedades de los animales.
- c) Los veterinarios solo se dedican a cuidar y curar a las mascotas.
- d) Los veterinarios analizan los alimentos que consumen los humanos.

Incendio forestal

Un incendio forestal es un fuego de gran magnitud que se propaga sin control en algún terreno forestal, es decir, conformado básicamente por árboles. Los incendios forestales destruyen bosques, debilitan el contenido de materia orgánica del suelo y dificultan que este absorba el agua, aunque también devuelven al suelo los nutrientes después de la descomposición de la materia orgánica. Los incendios forestales son más comunes durante las épocas en que la atmósfera presenta mayor proporción de oxígeno. Pueden deberse a causas naturales como el calor intenso que, aunado a una sequía, puede secar la vegetación y esta ser un potencial combustible. También por descuido relacionado con las actividades humanas, tales como fogatas que no se apagaron.

Fuente: <https://www.geoenciclopedia.com/incendio-forestal/>

15. Un incendio forestal se produce porque...

- a) se debilita la materia orgánica del suelo.
- b) se da una propagación incontrolada de fuego.
- c) son comunes cuando hay más proporción de oxígeno.
- d) el calor es intenso o hay descuidos en actividades humanas.

Los transeúntes

la ventana veo pasar a varios transeúntes, cada uno con mil preocupaciones, pero resaltan tres: aquel, el agitado veloz, pasa después de la pomposa elegante mujer y por último el carismático risueño y desvuelto. Me inquietan sus pensamientos, a dónde irán, qué sueños tendrán. Dgeduca, 2017.

16. ¿En qué orden los transeúntes recorren las calles?

- a) La pomposa elegante mujer, el carismático risueño, el agitado veloz.
- b) La pomposa elegante mujer, el agitado veloz, el carismático risueño.
- c) El agitado veloz, el carismático risueño, la pomposa mujer elegante.
- d) El agitado veloz, la pomposa elegante mujer, el carismático risueño.

Música de Guatemala

La música de Guatemala es de una gran riqueza musical y cultural. Está influenciada por la historia Maya, por más de 20 grupos étnicos y la conquista española. Una de las manifestaciones musicales guatemaltecas es el son, melodía que forma parte de la tradición de los pueblos. Esta manifestación musical hace uso de instrumentos locales como la marimba sencilla o de doble teclado, tambor, tamborcito, pito, arpa, violín, guitarrilla y otros; han creados varias melodías muy distintivas.

El son expresa cómo ha sido la historia del país; por medio de danzas y musicalización, representa los 20 grupos étnicos, la historia de los mayas y sobre todo la conquista española. Adaptado de:

<https://lecro05.wordpress.com/son-guatemalteco/> y

<https://benjaestilosmusicales.wordpress.com/2014/05/08/musica-tradicional-guatemalteca/>

17. ¿Cuál es la idea principal del texto?

- a) El son en la historia de Guatemala.
- b) Los principales sones de Guatemala.
- c) La descripción del son guatemalteco.
- d) Riqueza musical del son guatemalteco.

El salón multiusos

El fin de semana siempre hay actividades culturales para toda la familia en el salón multiusos. Las actividades que presentarán este fin de semana son: una obra de teatro adaptación de la obra maestra de Miguel Ángel Asturias «El Señor Presidente», la danza folclórica «Ferrocarril de los Altos», una presentación de canto titulada «Los Chapines», también habrá canciones como: «Luna de Xelajú», «El grito» y «Escuintla». Al terminar, una marimba tocará para que bailen todos los que quieran. Dgeduca, 2017.

18. Cuando leo el texto me...

- a) recreo viendo los pasos de la danza.
- b) deleito con los personajes del teatro.
- c) conenzo de presentar a las personas.
- d) informo de las actividades en el salón.

Balanyá y sus nahuales

Santa Cruz Balanyá es uno de los municipios más pequeños de Chimaltenango. El nombre kaqchiquel Balanyá significa «tigre del agua». Su origen tiene varias teorías, según refiere Jorge Rusicoy. Los oriundos aseguran que cuando los «abuelos salieron a marcar el territorio se encontraron con que ya estaba delimitado con una cruz. Justo debajo de esta, había un tigre bebiendo agua, y es por eso que se bautizó al pueblo como Santa Cruz Balanyá». Otra versión afirma que en esa zona había espantos que asustaban a los viajeros; por ese motivo, cuando debían pasar la noche en la localidad, llevaban consigo una cruz que sembraban a la par suya cuando se acostaban a dormir. Con el tiempo decidieron construir dos cruces grandes en la entrada y en la salida de este lugar. Estas y otras leyendas han pasado de generación en generación gracias a la transmisión oral y forman parte del atractivo de Balanyá.

Adaptado de: <http://servicios.prensalibre.com/pl/domingo/archivo/revistad/2009/noviembre/08/viaje.shtml>

19. ¿Cuál es la idea principal del texto?

- a) Las leyendas que cuentan los oriundos de Balanyá.
- b) Los espantos que asustaban a los viajeros de Balanyá,
- c) La transmisión oral del municipio de Santa Cruz Balanyá.
- d) El origen del nombre del municipio de Santa Cruz Balanyá.

20. El temor a ser espantados hizo que...

- a) los viajeros se asustaran cuando pasaban por el lugar.
- b) colocaran cruces cerca de ellos cuando dormían en el lugar.
- c) transmitiera esa leyenda de generación en generación.
- d) d) en Santa Cruz Balanyá los viajeros contarán leyendas.